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! 许子浩

手机究竟能用多久
一部智能手机究竟能够使用多久？从某种意义上说，这不仅是一个有关消

费习惯的私人问题，而且是涉及资源利用、产品设计、商业模式乃至企业社会责
任的公众问题，甚至是关乎人体健康、环境保护和社会进步的严肃问题。可以
说，在人们日常使用的所有电子产品中，智能手机不仅使用最为频繁，而且其
“新老交替”的速度是最快的。市场调查显示，消费者平均淘汰一部智能手机的
周期仅为18个月。有人估算，我国一年被消费者淘汰替换的旧手机数量高达4
亿多部。值得注意的是，这些被淘汰的旧手机绝大多数并非到了老旧不堪、不能
使用的程度；往往只是出现了一点点小毛病，甚至全无问题，功能良好。

造成人们频繁更换手机的因素有很多：手机厂商不断推出新产品或更新操作
系统，诱导和迫使消费者弃旧换新；产品维修难、价格高，从经济角度权衡，不如扔
掉旧的，购买新品……在这背后，则是手机厂商的“小心机”———“计划性报废”。

“降速门”背后的“计划性报废”
前不久，有科技网站揭露，自!"#$%&'系统

版本后，苹果公司便在其研发的手机操作系
统中添加了一项“隐藏功能”———!()*+, -之
后的手机电池老化之后，手机操作系统会将
芯片的运行速度降到原来的一半以下。最新
的 !".$$&'版本推出后，一年前才面世的 !!

()*+, /也被“暗算”，在操作系统内埋下了这
颗“定时炸弹”。对此，苹果公司解释说，有意
给!()*+, -和!()*+, .0系列手机降速，是为
了应对电池老化问题；并辩称，智能手机的电
池寿命有限，降速能够最大程度保障系统安
全，预防手机意外关机。

事实上，“降速门”也不是苹果公司第一
次被爆出“计划性报废”丑闻。'%$/年-月，苹
果公司发布了!".$$系统，并“顺便”淘汰了一
批其实并不老旧的产品，如!()*+, 1、!2)*+,
13和!245 6等，遭到了广大用户批评。

有机构曾拆解研究了市场上热销的6%多
款手机等电子产品，发现其中约/%7的产品
电池、屏幕等容易损坏的零件很难更换甚至
无法更换。也就是说，当电池寿命开始下降或
者屏幕等零件发生故障时，消费者无法自行
维修或更换损坏的零件，最终导致整机报废。

不仅仅制造了电子垃圾
统计显示，自'%%/年以来，全球共生产了

/$亿部智能手机，平均下来，地球上几乎人手
一部。与此同时，手机销售量逐年飙升。'%%/
年，全球手机销售量约为$&'亿部，'%$-年则超
过$6亿部，'%$/年的手机销量则与上一年基
本持平。预计到'%'%年，全球约有/%7的人拥
有智能手机。销量高速增长的背后，/87来自
现有智能手机用户更换新手机。

以苹果为代表的手机厂商每年也会为消
费者提供大量新产品。据估计，'%$/年，苹果
公司可能生产了超过'&'/亿部手机；从'%%/年
!2)*+,诞生到现在，苹果公司已经销售了约$'

亿部!2)*+,。
智能手机的大量生产和快速更新换代在

为科技行业带来可观利润的同时，也对我们
的地球环境和设备生产国家产生了前所未有
的影响。一方面，智能手机不断更新换代，消

费持续迭代更新；另一方面，废旧手机的回收
体系几乎是一片空白。

据联合国环境规划署统计，'%$-年，全球
仅有'%7的电子废弃物被安全回收，大量的
报废电子产品沦为电子垃圾，它们或被填埋
或被非法销售给发展中国家。这些电子垃圾
最终大多被野蛮拆解，给当地带来了严重的
环境污染和健康隐患。

联合国有关报告指出，'%$%9'%$1年间，
东亚和东南亚的电子垃圾数量增长了-:7。
'%$/年，全球电子垃圾达-1%%万吨，如果将这
些电子垃圾覆盖在整个香港岛，厚度将达到
-&6米。

换句话说，我们享受着智能手机和互联
网;时代带给我们的生活便利，智能手机等时
尚电子消费品也给地球带来了多重的环境污
染和能源负担。
事实上，手机等高科技电子产品在开始

制造时需要消耗大量贵金属与稀土元素等
天然资源，已经对环境造成冲击。若后期回
收处理不慎，更易衍生出资源回收不当等问
题，特别是在环境保护和人体健康方面。这
是因为智能手机在生产过程中会使用有毒、
有害物质。

难以承受的消耗
尽管手机在功能上取得了重大创新，但

手机制造业现有的线性生产模式仍具有缺
陷。制造商和电信服务商依靠消费者频繁更
换新手机来运作的商业模式，忽视了手机从
生产到遗弃造成的长远影响。

组成智能手机的部件包含着各种各样的
材料，其中不乏贵金属和稀有金属，如金、银、
钯、铜、钴、镓、铟、锌、钨和钽等；然而，用来制
造智能手机的大多数材料在产品寿命终结时
并未得到有效回收———落后的回收体系和技
术严重阻碍了这些宝贵资源的回收再利用。

据联合国大学统计，'%$6年全球共生产
6'%%万吨电子垃圾，其中:%%万吨来自于智能
手机等小型<=设备，它们之中只有不到$-7通
过正规渠道得以回收，剩下的大多进入垃圾
填埋场、焚烧炉，或出口到危险的非正规拆解
处理厂。'%$/年，全球电子垃圾预计增加到
1%%%万吨以上。巨大的资源浪费和废弃物回
收处理将成为一大难题。

此外，复杂的设计也为智能手机实现安
全高效回收带来困难，回收处理过程通常是
切碎后再送去熔炉，而熔炉无法有效回收大

部分材料。在现有的生产模式下，我们的资
源、环境都无法承受如此巨大的消耗。

双管齐下搭建绿色回收体系
我国是世界最大的电子产品生产国和消

费国，也是电子产品翻新和循环再利用的最大
市场。单就'%$6年一年，我国就产生了-%%万
吨电子垃圾（不包括进口），占亚洲电子垃圾产
量的:/&17，全球产量的$6&:7。预计到'%'%年
和'%:%年，我国电子垃圾产量将分别达到
$11%万吨和'86%万吨，并将于'%:%年超过美
国成为全球最大的电子垃圾生产国。与世界其
他地区类似，我国的电子垃圾回收率也很低，
大量的电子垃圾最终流入非法拆解渠道。即使
有限比例的智能手机被合法回收，拆解通常也
会因为经济效益的考量，主要集中在回收贵金
属方面，其他的资源往往未能有效回收利用。

如何让智能手机既好用，又不会对我们
的环境和健康造成影响？有关专家从两个方
面提出了解决办法：一是延长产品的使用寿
命；二是回收产品，循环利用，最大限度重复
使用现有资源。

事实上，由于智能手机配件中含有贵金
属，回收智能手机部件被列为最有前景且最
能创造效益的事业之一。欧盟委员会估计，如
果>17的手机能被有效回收，手机生产业可
节省超过$%亿欧元的生产材料成本。

你真的需要换手机吗
作为智能手机的消费者，我们又能做什

么呢？有关专家建议，当你考虑更换一部智能
手机的时候，不妨先静心思考一番，再决定怎
么做：如果手机还能正常工作，或者只是出现
了一些小问题，但主要功能还正常，不需要维
修或简单维修就能继续使用，可以尝试安装
相应的?((，继续发挥旧手机的余热，将手机
改造为导航仪、行车记录仪、遥控器、监控器
等多种用途的小产品；还可以尝试通过正规
交换平台，在保障个人隐私的情况下，用自己
不再需要的产品交换其他有用的物品。

如果你的手机确实需要报废，或者你还
有一堆在抽屉里睡觉的手机，不妨将已经彻
底清除了个人信息的旧手机交给合法的物资
回收渠道处置。 选自!百科知识"

!"美国#阿尔文$号

如果说傅文韬和唐嘉陵是与“蛟龙”号一
起成长起来的第一批职业潜航员，那么，本航
次副总指挥、潜航部门长叶聪就是国内第一
批赴美参加深潜器操作培训的人。事实上，早
在潜水器本体研发制造的同时，潜航员的选
拔和培训就已被提上日程。'%%6年 $月 $'

日，载人潜水器驾驶员选拔专家组成立，中国
大洋协会秘书长兼办公室主任刘峰任组长。
刘峰利用去美国参加“全球地质大会”的

机会，前往马萨诸塞州的伍兹霍尔海洋研究
所，洽谈中方人员利用他们的“阿尔文”号潜
水器，到深海中去下潜体验。伍兹霍尔海洋研
究所是美国大西洋海岸的综合性海洋科学研
究机构，设有海洋生物学、海洋化学、海洋地
质学和地球物理学、物理海洋学、海洋工程等
研究室，是国际上公认的深海研究权威。他们
管理的“阿尔文”号载人深潜器不仅在发现海
底热液、冷泉生物群方面功绩显赫，也为世界
各国科学家提供了深海平台。
经过商务洽谈，刘峰与伍兹霍尔海洋研

究所达成了“中美联合深潜”项目协议：中方
派出 8名海洋科学家、工程技术人员，搭乘
“阿尔文”号下潜 6个潜次，深入海底科学考
察，同时体验、学习潜水器的操作运行。中方
支付下潜和承担两天的母船航度费用。刘峰
回国后，有关部门都开始积极准备，特别是负
责 /%%%米潜水器本体的 /%'所，选派第一代
试航员赴美培训操作深潜器。就这样，年轻干
练的叶聪走上了研发“蛟龙”号的前台。

$>/>年出生的叶聪是湖北黄陂人。他家
住得离黄陂河不远，经常与小伙伴们跑去玩
水，尤其喜欢摆弄舰船模型。$>>$年夏天，黄
陂城内因暴雨严重积水。叶聪从附近的工地
找来毛竹，用绳子编成竹排，接送被困的人
们。这大概是后来的深潜器主任设计师兼首
席试航员叶聪的第一个设计成果！

$>>/年，叶聪考入哈尔滨工程大学船舶
工程专业。'%%$年毕业双向选择时，他谢绝

了某些大单位的聘任，来到了位于无锡的中
船重工集团 /%'研究所。参加工作第二年，叶
聪就有幸参加了“/%%%米载人潜水器”的研
发项目，成为主任设计师之一，负责编写、绘
制设计报告、计算书、说明书和设计图纸，并
参与潜水器结构、推进、观通导航和控制、水
声、水面支持等分系统的设计工作。按照一般
规则：设计师应承担试航任务。项目总师徐芑
南年事已高，作为他的学生叶聪当仁不让，第
一个报名担当试航员。
经过综合选拔、短期培训和办理签证等

手续，最后只有包括叶聪在内的五人顺利取
得赴美签证。于是，“'%%1年中美联合深潜”
项目人员名单就这样定下来了：中船重工
/%'所的叶聪、黄建诚，浙江大学的彭晓彤、
沈阳自动化所的郭威和上海 ?@@工程公司
的张佳帆。彭晓彤教授任领队。'%%1年 8月
上旬，他们接到通知带上必要行装赶赴北京
集合，赴美执行体验学习深潜计划。
不料，参训人员第二天就要登机出发时，

一个来自伍兹霍尔研究所的加急电话打到刘
峰手机上：“尊敬的刘先生，我们遗憾地通知
你：这个航次还有问题，我国政府要求必须有
中国政府的正式照会，不然不能执行。”原来，
“阿尔文”潜水器属于美国海军，由伍兹霍尔
研究所代管。美国军方得知这个项目后提出，
如此重要的合作必须得到两国政府的认可。
好在，经过国内相关部门和中国驻美大使馆
的一番高效运作，美国方面同意按协议执行。
说起这段经历，叶聪乐呵呵地回忆道：这

个项目是好不容易争取来的。当时分两部分
内容，一是科学考察，二是工程学习体验。我
参加的是工程方面的。首先在国内做了培训，
理论学习、机械操作等等。那是我第一次去美
国，按计划第一站到洛杉矶，再转往西雅图。
不料在北京机场延误了两小时，我们担心不
能按时转机，就赶不上登船了。好不容易到了
洛杉矶，一看表快到起飞时间了，登机口却在
航站楼的另一侧。我们提着大包小包在候机
厅里来了个百米赛，弄得老外直瞪眼，总算没
有误机，按时到了西雅图，住了一晚，一心全
在下潜，谁也没有心思观光。第二天赶到码
头，上了“阿尔文”的工作母船“亚德兰蒂斯”
号。船长分配房间，讲解注意事项，做逃生演
练、消防检查等等，只觉得一晃，开船了……

第四极
许 晨

#$%马修斯女士的支持

史蒂芬认为学术层面的交流不属于个人
私事的范畴，这个观点在同一年的晚些时候
受到了挑战。曾拒绝史蒂芬研究生申请的弗
雷德·霍伊尔教授，当时受到了社会各界广泛
关注，甚至政府都给他经费，让他在剑桥成立
了天文学院。霍伊尔当时的一篇论文内容是
关于稳态理论的各方面详细解释。在论文发
表前，要在皇家学会的学术研讨会
上做展示，其中有个提问环节。在我
看来那就是让听众们客套恭维几句
的场合。史蒂芬却在整个大厅的听
众面前向霍伊尔和他的学生们指出
他们的结论是错误的。
这次事件后，史蒂芬与弗雷德·

霍伊尔的关系就没再缓和过。不过，
史蒂芬也逐渐受到科学圈的关注。
他在这时定下了博士研究生的课
题：膨胀宇宙的属性。
抛开各种争论，无论是科学客

观的还是私人感情的，那年我们还
有一个最大的共同目标———迎接
$>-1年 /月的婚礼。作为一个已婚
的本科生，我是否还能被允许继续
留在韦斯特菲尔德念书成了一个大
问题，所以我最重要的任务是让校
方主管们在这件事上与我达成一致。如果我
不能争取到主管们的同意，或许不得不将婚
礼延期 $年，因为在订婚仪式上我父亲曾要
求我一定要在结婚前拿到本科毕业证。但另
一方面，对于霍金的病情来说一年的时间太
漫长，就像他父亲不断提醒我的那样，谁也不
能保证霍金的病情还能坚持 $年时间。这个
可怕的事实是我计划未来的时候不得不考虑
的一个重要因素。所以，我必须尽快说服西班
牙系的系主任约翰·瓦列伊教授以及我们的
校长马修斯夫人，我要让他们知道事情的紧
急程度。当我试探着把情况讲给瓦列伊教授
听的时候，他表示这两件事情没有必然联系，
如果校长同意的话，他不会反对。

$>-6年秋天的一个傍晚，我根据校长秘
书安排的时间，于 -点整来到了马修斯女士
的办公室门口，敲响了她那扇绿色的大门。我
想从我走进办公室的那一刻起，她就感受到
了我的紧张。她让我在沙发上坐下，自己则一

手拿着香烟，另一手端着酒杯，在旁边坐下。
“告诉我，怎么了？”她皱着眉头，直直地

看着我的眼睛，神态里透露着关心，“别紧张，
我又不会吃了你”。我深吸一口气，用我能想
到的最坦诚的方式将我和史蒂芬的故事、史
蒂芬的病情、医生的诊断以及我们要享受生
命留给我们的每个时刻的想法都告诉了她。
她的视线一直没有离开我，脸色始终很
平静。她静静地听完了我的解释，途
中没有一次打断我，然后她说道：
“你知道如果你结婚了，你必须住在
其他地方而不是校园里，对吧？”我
似乎看到了一丝希望，她并没有干
脆地拒绝我的请求。我早就对这次
谈话的各种可能结果做好了准备，
我努力点了点头。“是的，我明白这
一点。”我回答道，“我在普拉特大道
找到一套住房很合适。”
“很好，我批准你这么做，去吧，

趁你们还有时间，多享受彼此在一
起的时间。”马修斯女士回答道，眼
睛一动不动地盯着壁炉里的木炭。
然后她若有所思地跟我提到了她的
过去，她原来也有类似的经历，她的
丈夫也身患残疾，所以她才会比任
何人都明白在这种时候什么才是正

确的选择。不过她与我的父亲一样坚持要我
完成学业。她提醒我要做好准备，未来的路将
会很艰辛，但她愿意尽可能地给予帮助，她也
同意帮忙去说服瓦列伊教授。
解决了这件大事，我也算是胸中一块大

石落地，接下来就是确认搬到普拉特大道的
事情。房东太太邓纳姆夫人把三楼的阁楼让
给了我。她和她的丈夫对我非常友好而耐心。
史蒂芬设计了一种通过中转打电话的方法，
在剑桥和伦敦间打电话只要 6便士，价格相
当于本地通话。这意味着我们每晚都可以尽
情通话了。而邓纳姆夫妇一次也没向我抱怨
过，这就是我认为他们对我很耐心的原因。
每天我除了和史蒂芬说说日常见闻以及

开开情侣间的玩笑，我们还会畅谈关于未来
的美好计划。不顾病情带来的阴影，我们仍然
憧憬着未来可能的工作、住处、婚礼，以及随
后的美国之旅。我们打算在婚礼举办日的十
天后，到美国纽约州的康奈尔大学上暑期班。
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